

## LA HORA DIFÍCIL DE RUSIA

Pasa Rusia por el momento en que se van a poner a prueba la serenidad y la firmeza ideal de sus hombres. No es la guerra, sino la paz, el hecho histórico que produce este momento difícil y solemne.

El ejemplo de los países que fueron y se llamaron aliados durante la lucha pasada está demasiado cerca de nuestros ojos para que no lo veamos. ¿Qué simbolizaron estos países mientras guerreaban? Simbolizaban el esfuerzo heroico y cruel por salvar la Libertad, el Derecho de todas las nacionalidades, la independencia, la Justicia; simbolizaban también el odio al militarismo; simbolizaban igualmente el propósito de regular el mundo de manera que aquellas dos ciudades, la de los pobres y la de los ricos, que Platón veía, levantadas y enemigas, en el emplazamiento de cada ciudad, desapareciera; desapareciera ante la aparición de la Ciudad de Dios, en la que todos los hombres son iguales. Simbolizaban todo esto en la guerra. Y por simbolizarlo, cada día vieron a su lado, con armas, la colaboración de mayor número de pueblo; y vieron cómo se extendía de Este a Oeste el ambiente moral que a ellos les fortalecía y alentaba, y ahogaba y deprimía a sus adversarios. Vino la paz. Los hombres de la guerra hicieron el Tratado. Y el Tratado, por las limitaciones espirituales de unos, por las ambiciones ilimitadas de otros, por la debilidad de carácter de aquellos que sentían en su alma la fuerza ideal y por la

volución rusa y la situación actual, de derecho y de hecho, como el más generoso esfuerzo realizado para redimir cultural, económica y políticamente al hombre. Constituímos legión innumerable los que sentimos, como el deber más imperativo de la hora presente, el apoyo incondicional, sin reservas, a los hombres, a las realidades y a los ideales de la Rusia de nuestros días. Constituímos legión incontable los que en Rusia simbolizamos la posición más avanzada que han conquistado los hombres y que juzgamos la permanencia de las presentes instituciones rusas como la única esperanza y la única posibilidad de poder producir una transformación en nuestras instituciones nacionales. Nos interesa, pues, como nada en el mundo, que la Rusia actual sea, de día en día, un más alto ejemplo de justicia social, de elevación cultural, de Gobierno sereno, austero, capacitado. Nos interesa que esta Rusia hacia la que volvemos los ojos no caiga, no muera.

¿Advierte Rusia esta representación que hoy tiene? Quien pisa su tierra y acerca el corazón a sus hombres observa que sí. El ruso no es hoy solamente el europeo que más se pone en su obra; es el europeo que más crea en lo por venir; es el europeo que más arraigado tiene el convencimiento de que con él comienza una nueva era histórica. ¿No descubre ello el sentido de la responsabilidad? El ruso, de sí ya, es hombre torturado por una intensa vida interior. Ello hace que reflexione y debiera intencionalmente sobre todos sus actos. El ruso no se lanza jamás al azar. No le embriaga nunca el vino de la victoria. Es cauto, contemplativo, místico. Es el hombre que mira las huellas que sus pasos dejan en la tierra. ¿No nos dice con esto que ha adivinado el vuelo de esperanzas que hay en torno de su obra? ¿No nos enseña que él ha pensado ya en todo lo que puede derrumbarse o edificarse en el mundo según aquello que en su suelo se sostenga en pie?

El espíritu es el que ha de salvarse. Porque los hombres que vencieron en la guerra europea muchos están aún en lo alto, manteniéndose en sus puestos prominentes; los pueblos que vencieron en la guerra conservan aún su estructura geográfica, su dominio político, su autoridad oficial. Pero ¿qué son hoy comparados con lo que fueron? ¿Qué valen hoy comparados con lo que valieron? ¿Qué representan hoy comparados con lo que representaron? No era la colonia ni el imperio, ni el ejército, ni el Poder, ni el puesto lo que el mundo esperaba que salvaran. Lo que el mundo esperaba era que salvaran el espíritu. Lo perdieron y, con colonias, con dominio imperial, con ejército, con todo, están solos y consumidos en el infierno que han hecho de la Tierra.

Marcelino DOMINGO

## Los confidentes, al servicio de la prensa

La muerte de Bravo Porfílo, primero, y el destierro del barón de Koenig, después; han arrojado sobre la prensa poco escrupulosa una banda de confidentes, que ponen a su servicio el fruto de su repugnante labor policíaca anterior.

Estos hombres, sin conciencia de su responsabilidad, cuentan las cosas más absurdas, lanzando acusaciones de notoria falsedad sobre hombres honrados.

A este género de informaciones pertenece la que está publicando "La Correspondencia Militar", bajo el título sugestivo de "Cómo se fomentó el sindicalismo". En esas informaciones, de un sensacionalismo morboso, con hechos ciertos, se urden los más fantásticos novelones.

Así, el que firma en el órgano que fué de las Juntas de defensa, habla de una visita a los sindicalistas y socialistas españoles de una representación del Gobierno soviético.

A su tiempo se hizo público que un comunista ruso, Borodin, estuvo en Madrid, visitando a un grupo de socialistas. Ahora bien: al informador le conviene no hablar de ese camarada ruso y sí del súbdito de este país, que murió en viaje de Madrid a Zaragoza, cuando era conducido por la guardia civil.

De falsedades de este calibre están repletos los artículos a que nos referimos. Ahora nos explicamos lo que son estas confidentías al servicio de una policía inepta.

Estos informes nos indican las causas ocultas de todas las monstruosidades cometidas en Barcelona.

## En Coruña, los esbirros asesinan a dos huelguistas

LOS OBREROS MUNICIPALES, A LA HUELGA. — COMIENZA EL PARO GENERAL

LA CORUNA, 23.—En la madrugada última surgió una colisión entre esbirros huelguistas y esbirros, acometidos ambos grupos a tiros. Al oír los disparos, acudieron los guardias y otro grupo de esbirros, haciendo sobre los huelguistas nutridísimo fuego.

Resultaron muertos de la contienda dos conocidos huelguistas, uno que se apoda «Rafina» y otro que se conocía con el apodo de «Parrechín».

Resultó herido de gravedad, con siete tiros, el esbirro Ramorero.

No se ha confirmado la muerte del cargador «Rafina» en el suceso acaecido esta madrugada.

Se han practicado cuatro detenciones, entre ellas la del capataz de La Nueva, al cual acusan los huelguistas de ser el autor de la colocación de los petardos.

Esta tarde pararon los obreros municipales por solidaridad con los huelguistas.

El paro es casi absoluto. Huelgan los camareros, dependientes de comercio, impresores, etc.

Mañana no se publicarán los periódicos. El paro de éstos comenzó al mediodía.

El herido Ramorero lo está por falta de tercerola.

## No nos sorprende, señor Samblancat

Samblancat arremete hoy en "La Libertad"—cómo agradecerá su inspirador, el croque de Valladolid, este refuerzo del revolucionario (?) escritor—contra nuestro compañero Pérez Solís

Esta ayuda del escritor radical a la política de Alba no nos sorprende. Samblancat es hombre de pocos escrúpulos. Por eso hizo compatible sus campañas contra la burguesía, con servir a ésta en momentos de lucha, cuando sus compañeros de profesión eran arrojados de los periódicos enemigos de la asociación, en que él escribía.

Esta es la moral del famoso revolucionario a la violeta. ¿Cómo extrañarnos de que ahora sirva a Alba contra un perseguido suyo?

## En Servia triunfa el Partido comunista

BERLIN, 23 (12 n).—Un despacho de Belgrado anuncia que los comunistas han obtenido en las elecciones un gran éxito. En Belgrado disponen de treinta puestos, y tienen, además, mayoría en otras ciudades.—Radio.

## Los mineros ingleses irán a la huelga

LONDRES, 24.—Los mineros del Reino Unido han decidido que, para lograr al cesar el trabajo se dirigirá a todas las Secciones el día 2 de septiembre, y si en las dos semanas que fijan no se ha llegado a un acuerdo entre el Consejo de la Federación de mineros y el Gobierno, a partir del 20 de septiembre la huelga será efectiva.—Radio.

El día 30 de agosto se conocerán los resultados del referéndum.

Si son favorables a la huelga, la orden de cesar el trabajo se dirigirá a todas las Secciones el día 2 de septiembre, y si en las dos semanas que fijan no se ha llegado a un acuerdo entre el Consejo de la Federación de mineros y el Gobierno, a partir del 20 de septiembre la huelga será efectiva.—Radio.

## La huelga de "La Canadiense", resuelta

EL CONFLICTO DE LOS TEATROS. AGRAVADO

BARCELONA, 24.—Ha quedado resuelto el conflicto obrero de "La Canadiense", firmándose anoche las bases de arreglo.

El conflicto entre empresarios y dependientes de teatros se ha agravado, pues todas las negociaciones que se venían haciendo han fracasado por completo.

## SOCIEDAD EDITORIAL SOCIALISTA :: :: :: EMPRÉSTITO DE UN MILLÓN DE PESETAS

## Asturias responderá como siempre

El amigo Fabra Ribas recorre la provincia de Asturias propagando los beneficios que para la causa del proletariado ha de tener la creación de la Editorial Socialista que nuestro Partido acordó crear en su último Congreso. En todos los pueblos recorridos ha sacado la misma grata impresión. La iniciativa es acogida con cariño por todos cuantos escuchan la finalidad que el Partido persigue al crear la Editorial. En los actos en que Fabra toma parte, la idea es acogida con grandes muestras de aprobación y con continuadas ovaciones, que, no sólo son dirigidas al orador por la forma elocuente y clara con que la expone, si que también porque la idea, a pesar de ser tan grande por la finalidad que encierra, es perfectamente comprendida por cuantos tienen ocasión de conocerla.

Si en los mítines y conferencias se aplaude el propósito del Partido, en la conversación particular a todos los resulta simpático. Con cuantos compañeros hemos cambiado impresiones acerca del particular, se han mostrado conformes con contribuir a que el empréstito del millón de pesetas que se necesita para poner en marcha la Editorial se cubra cuanto antes. La Agrupación Socialista de Oviedo acordó que cada uno de sus componentes abone un día de jornal; los correligionarios de Turón, según nos comunicó el compañero Varela, han tomado el acuerdo de que cada afiliado contribuya con una cuota extraordinaria de cinco pesetas, abrir una suscripción patrocinada por la Agrupación y Juventud Socialistas en los Grupos mineros, y la Juventud, por su cuenta, ha publicado una octavilla recomendando a los trabajadores del valle de Turón que contribuyan a dar fuerza y a asegurar la vida del órgano de los trabajadores. Del entusiasmo con que los compañeros de Turón han recibido la idea del empréstito, no seríamos dignos de llamarnos obreros conscientes, y mucho menos socialistas.

«Adelante, pues, trabajadores turoneses!»

Elementos directivos de la organización de Turón con quienes hemos hablado nos han asegurado que allí ha de recaudarse una considerable suma de pesetas.

Los correligionarios de Gijón y las compañeras cigarreras se han ofrecido a Fabra Ribas para hacer cuanto pudieran por que no quedara aquella ciudad fuera de la suscripción del empréstito. Los trabajadores de Mieres, los de Ablaña, los de Langreo, los de toda la provincia, en fin, contribuirán a que la Editorial Socialista sea un hecho real a la mayor brevedad posible.

Y harán esto, no sólo por la necesidad que tienen de aprender las muchas cosas que por medio de la Editorial se nos pueden enseñar, sino porque se sienten con gran intensidad la necesidad de un diario obrero capaz de sustraerse a las pequeñas miserias y verse libres de la tutela de diarios burgueses, que no siempre acogen en sus columnas las quejas de los trabajadores, por muy justas que ellas sean.

Asturias cumplirá en este caso como siempre hizo en otros parecidos. Y a la cabeza de Asturias irá el potente organismo alrededor del cual se cobijan los obreros de las minas, y cuyo Comité ejecutivo tiene acordado ya proponer a todos los mineros que integran el Sindicato que trabajen un día en beneficio de la Editorial Socialista.

Y los mineros, que sienten una gran simpatía por nuestro diario, aceptarán con gran entusiasmo la proposición que les presenta el Comité ejecutivo.

Wenceslao CARRILLO

## Admirable actitud de los compañeros de Sestao.

Sestao, 23 agosto.

En la reunión celebrada por la Agrupación y la Juventud de Sestao se tomó el acuerdo de contribuir con un día de jornal a cubrir el empréstito. El número de afiliados pasa de trescientos.

La recaudación ha empezado con gran entusiasmo, a pesar de los constantes sacrificios impuestos a la clase obrera, cruelmente castigada por las formidables luchas que se ve obligada a sostener contra la clase patronal.—Por la Agrupación y la Juventud Socialistas, Rey.

## Los jóvenes de Eibar cederán un día de jornal.

Eibar, 23 agosto.

Reunida la Juventud Socialista en asamblea general acordó por unanimidad y en medio de un entusiasmo indescribible contribuir al empréstito de la Editorial Socialista cediendo cada afiliado un día de jornal, nombrándose una Comisión que realizará los trabajos conducentes al éxito de nuestra empresa, que tanto ha de contribuir al desarrollo del ideal socialista entre los trabajadores españoles y a la capacitación necesaria para su próxima emancipación.—Corresponsal.

## Crónica de París

(De nuestro corresponsal en París.)

El Comité de acción que han constituido los socialistas y sindicalistas ingleses, y que la prensa burguesa de aquí quiere estigmatizar con el nombre de Soviet, decidió enviar a París a dos representantes, los camaradas Adamson y Gosling, para examinar conjuntamente la situación con las organizaciones francesas. Nada más natural. Los ingleses luchan con toda energía para imponer a Lloyd George el reconocimiento de la República de los Soviets, y no hay razón para que, si Millerand y Lloyd George no llegan a un acuerdo, dejen los trabajadores de entenderse, procurando estar unidos. Millerand, que parece dispuesto a batir el record de la demencia gubernamental, ha querido impedir dicho acuerdo expulsando a los dos laboristas ingleses. Medida ridícula, porque Adamson y Gosling pasaron el día con los representantes de la Confederación y con los del Partido.

La expulsión de los dos camaradas ingleses la supo el Grupo parlamentario socialista en ocasión de hallarse reunido, por convocatoria del secretario del Partido, para examinar la situación.

Enterado de lo que ocurría, acordó pedir la convocatoria del Parlamento, para interpelar al Gobierno sobre la medida odiosa de expulsión de los dos camaradas ingleses, y para pedir sanción por el derrotero de los Ministros de Clemenceau y Millerand por el conjunto de actos ilegales y criminales perpetrados desde hace tres años contra la Revolución rusa.

En aquel momento de la sesión que, formada por todos los diputados socialistas, se ha dirigido al presidente de la Cámara de los diputados y a cada uno de sus miembros:

«Los actos recientes del Ministerio Millerand—dice—, y especialmente el reconocimiento de Wrangel, no solamente han aislado a Francia, sino que a la vez hubieran podido llevarla a la guerra más odiosa.

«El levantamiento de las masas populares de Francia y de Inglaterra ha impedido que se cometiera tal crimen. Sin embargo, subsiste el peligro, que puede agravarse mañana.

«Ausentes las Cámaras, y siendo de notoriedad pública que la función presidencial está incumplida, Fran-

cia puede encontrarse situada ante el hecho consumado.

«Todo puede temerse de un Gobierno extraviado por su odio a la Revolución rusa y su voluntad de oponer sin cesar nuevos obstáculos a la paz. En semejantes circunstancias, un deber se impone a los representantes del pueblo: reclamar la reunión inmediata del Parlamento. Absteniéndose de usar de su derecho constitucional, se harían cómplices de las locuras de mañana, como del crimen de ayer.

«Por esto, señor presidente, nosotros ponemos en vuestras manos una petición de convocatoria inmediata de la Cámara de diputados.»

La prensa burguesa acoge con ironías de mal tono ese gesto del Grupo parlamentario, «influenciado» por Cachin y Frossard al regreso de Rusia. Incluso el órgano de los radicales, «L'Ére Nouvelle», cuyos artículos y cobardías son innumerables, pretende ridiculizar a nuestros compañeros, acentuando así la línea divisoria entre los campos enemigos: burguesía y proletariado.

Por su parte, la Comisión administrativa de la C. G. T. se reunió anoche, aprobando el texto de un manifiesto que se publicará mañana y que, resumido, dice así:

«La C. G. T. protesta enérgicamente contra la expulsión de los delegados laboristas ingleses, que ninguna razón puede justificar; contra la política del Gobierno francés en Rusia, el cual se ha repartido entre los errores cometidos en el origen del conflicto ruso-polaco; contra el apoyo que se quiere prestar a Wrangel. El manifiesto termina invitando a los trabajadores franceses a negarse a trabajar por la guerra.»

Esta mañana el secretario de la Confederación, Jouhaux, ha salido para Amsterdam, donde se reunirá mañana con el «Bureau» de la Internacional Sindical. Jouhaux, que es vicepresidente de la Internacional Sindical, tiene la misión de examinar la situación y tomar las disposiciones necesarias para el caso de que ésta se agrave.

Aimé FLOREAL

París, 18-VIII-20.

## ¿Quiénes son los responsables?

En Zaragoza ha ocurrido un suceso sangriento. La opinión, lo que parece ser la opinión, ha dislocado el asunto completamente. Cualquiera, al leer ayer y hoy los diarios, hubiera creído que se estaba produciendo una furiosa reacción contra el sindicalismo y que éste constituía en España una tenebrosa asociación de asesinos, cuya única finalidad era el crimen. Y esto no resulta cierto. En el caso de Zaragoza—por lamentable que sea—y nosotros lo lamentamos de veras—, hay responsabilidades gravísimas que conviene fijar debidamente.

### LA REALIDAD LATENTE

Hay una realidad latente, una realidad innegable de lucia abierta, de lucha viva, entre las fuerzas de todos los proletarios y las fuerzas de todos los capitalistas. Después de la guerra ha quedado la agitación tempestuosa que es obligada secuela de todas las guerras.

Los culpables de que se vierta tanta sangre, de que esa agitación fatal tome caracteres trágicos, son los directores de la nación, los hombres que están en los puestos de gobierno y de autoridad, que no quieren conceder a las exigencias de las realidades presentes NI UNA SOLA LINEA DE SUS POSICIONES MENTALES, Y ESTAS POSICIONES MENTALES SON LAS MISMAS QUE OCUPABAN ANTES DE LA GUERRA. DEBIENDO TENERSE EN CUENTA QUE YA ENTONCES NO ERAN ESAS POSICIONES LAS QUE CORRESPONDIAN A SU TIEMPO.

### EL ALCALDE DE ZARAGOZA

Hay una gran parte de la opinión que, por una mala educación, por invencible pereza intelectual y por otras muchas causas está siempre dispuesta a ponerse de parte de esos directores y esas autoridades cuando surgen conflictos violentos y hechos tales como el de Zaragoza.

Sin embargo, todo el que no se deje arrastrar por unas vengencias bastardas, debe convenir en que uno de los principales responsables, aquel sobre cuya cabeza cae la sangre vertida, es ese hombre que se puso a la cabeza de la manifestación antiofensiva: el alcalde de Zaragoza. Su actitud frente a la organización de los obreros del Municipio, su obstinación en no concederles la personalidad social que tienen, su persistencia en obligar a los demás obreros a que tricionaran a los huelguistas, con una falta de consideración hacia la conciencia ajena verdaderamente indignante, ha dado lugar a que los acontecimientos hayan llegado al grado de violencia en que están actualmente.

### LA EDUCACION DE LA CLASE MEDIA

Junto a esto, póngase el gesto permanente de reto, de hostilidad, contra el legítimo movimiento obrero, de esquivarle organizado, de falsa concepción del orden, que se basa precisamente en estrangular toda ini-

ciativa por implantar un orden más justo y más actual; póngase toda la actuación de esa parte tan numerosa de la clase media que integra los somatenes, la Acción Ciudadana, las cuadrillas de elegantes sustitutos de huelguistas, etc., etc.; póngase la parcialidad apasionada hacia esta parte de la colectividad de los Poderes públicos y de las instituciones de fuerza y de justicia, y se explicará cualquiera en quien «la buena educación burguesa no haya cegado los frentes de todo impulso vital»—según la expresión de Russell—estas explosiones de ira irritación de los obreros, indefensos, combatidos con crueldad y odio feroces, privados de todo apoyo de la justicia, echados y adosados como piezas montones a las que se cae a...

### EL CAUCE DE LA OPINION.—LOS ACUSADOS

Lo natural, lo racional sería que la opinión se levantara indignada contra los testarudos e incapaces directores de la trama política y administrativa, que dan lugar a estas tragedias. Nosotros, a ellos es a quienes acusamos; ellos son los verdaderos culpables. Como acusamos también a quienes con su brutalidad han puesto en tal estado al obrero agresor, que según los telegramas que leemos, su vida está en serio peligro. ¡Hay aquí un acto de brutalidad de la policía de Zaragoza! Si le hay, no tiene disculpa ninguna y debe ser castigado. La autoridad no debe dejarse nunca arrastrar por las pasiones de las muchedumbres.

### POR MAL CAMINO...

Por mal camino van los que gobiernan. Malos son los pensamientos con que les apoya esa parte de la opinión que se ha dado por misión ser un obstáculo a la vida nacional, en vez de ser impulso que la haga desarrollarse y progresar. Esos procedimientos sirven sólo para que la lucha se intensifique, sea cruel, pierda sus caracteres humanos... Y acaso, acaso, precipite sin quererlo el advenimiento de lo que, de otra manera, habría de llegar por sus pasos contados.

Hemos expuesto lo que nos sugiere el suceso de Zaragoza. Esta leal manifestación de nuestras opiniones nos ahorra contestar a los estúpidos exabruptos del «ABC» y de otros periódicos de su indigna comunion. Unicamente queremos decir, para terminar, al beatífico «Debate», que achaca este derramamiento de sangre a falta de cristianismo, que si estudia bien los actos de los que se llaman cristianos—gobiernos, capitalistas, clases medias, etcétera—verá precisamente en esos actos las más execrables crueldades, los crímenes más monstruosos, desde el de la provocación y el mantenimiento de la guerra, hasta la responsabilidad directa de la miseria y de los sufrimientos que agobian hoy a los proletarios de todos los países, crimen social permanente ante el que palliden y se borran todos los atentados que tanto exasperan a los irreflexivos y a los bienhallados.

# LAS HUELGAS DE VIZCAYA

## EL CONFLICTO DEL MUELLE

**BILBAO, 23.**—Los obreros adictos a la Sociedad patronal siguen actuando de traidores en los trabajos del muelle.

Los huelguistas hacen cada día más fe en el triunfo; pero están indignados por la intransigencia patronal y por la conducta arbitraria de la autoridad gubernativa. La Comisión de huelga ha hecho estas importantes declaraciones:

—La huelga del muelle—dijeron—puede tener irreparables consecuencias si las autoridades no logran vencer la intransigencia patronal. Llevamos cinco semanas de huelga, sin que se haya registrado ningún incidente provocado por los obreros de la Casa del Pueblo; pero si esta situación se prolonga, nada temerá de particular que sea canchales de sufrir y nos tememos la justicia por nuestra mano. En este caso, la responsabilidad no sería, ciertamente, de los obreros de la Casa del Pueblo, sino de aquellos que están obligados a intervenir en las luchas sociales y hacen dejación de sus deberes.

Decíamos ayer que los trabajos que se hacen por cuenta de la Sociedad patronal son deficientísimos. Para demostrarlo nos gustaría apelar al testimonio del Sr. Arribas, presidente del gremio de pañaderos, quien puede decir lo que tardamos los obreros de la Casa del Pueblo en descargar el trigo del vapor "Durango", para citar un ejemplo con lo que está ocurriendo con el vapor "Orán", amarrado hasta a la Alcañal de Lamiaco. Toda la vida está hecha a descansa, a pesar de que, según la nota que diariamente facilitamos a la Prensa la Sociedad patronal, se ocupan en ella muchos obreros.

Sería muy curioso saber el número de toneladas que los esquirols han descargado durante la huelga. Es de un gran interés declarar, como lo viene haciendo la Sociedad patronal, que trabajan diariamente cientos y cientos de obreros. Esto hay que demostrarlo, y la mejor demostración es dar a conocer públicamente la cantidad de trabajo realizado.

Esta cantidad sería, desde luego, mucho más alta si los esquirols que están al servicio del comercio de Vizcaya y de la Sociedad de transportes se abstienen de los trabajos que están haciendo la causa de sus compañeros. Los obreros dignos no deben separarse de sus compañeros mientras los defendan una causa justa, como es la que sostenemos.

En los hogares de los obreros no se puede vivir por más tiempo la injusticia que se nos está haciendo víctimas.

Son los más y los mejores. El trabajo del muelle nos sustenta, y es necesario que nos lo den.

## EL OBRERO METALURGICO, HERIDO GRAVEMENTE POR UN ESQUIROL

**BILBAO, 23.**—El obrero esquirol San-

tisteban ha herido gravemente al obrero metalúrgico Mamerto López, de treinta años.

El agresor se entregó a la guardia civil.

## COLISION ENTRE HUELGUISTAS Y ESQUIROLES

**BILBAO, 23.**—Ya se sabe que los empleados del Coliseo Albia están en huelga.

En los alrededores del teatro se ha producido una reyerta entre los huelguistas y los esquirols que ocupaban sus puestos.

El suceso no tuvo graves consecuencias.

## LOS CARRETEROS

**BILBAO, 23.**—Cumpliendo el acuerdo tomado en una reciente asamblea hoy ha quedado declarada la huelga general de carreteros.

El entusiasmo entre los huelguistas es grande.

Esta noche se ha celebrado otra reunión en la Casa del Pueblo, acordando mantener el paro.

## LA HUELGA DEL RAMO DE CONSTRUCCION

**BILBAO, 23.**—Esta huelga continúa estacionada. Por ninguna parte se vislumbra una solución. Los patronos mantienen su cerril intransigencia, y se niegan rotundamente a parlamentar con los huelguistas. Y las autoridades, en la higuera.

## SAQUERAS Y TRAPERAS

**BILBAO, 23.**—El conflicto de las obreras saqueras y traperas no lleva trazas de solucionarse.

Las huelguistas están animadas de un gran espíritu de lucha.

Se espera que los patronos se pongan de acuerdo para que nombren una Comisión y hablo con la representación obrera y el alcalde.

## UNA CARTA DEL SINDICATO DEL RAMO DE CONSTRUCCION

Hemos recibido la siguiente comunicación del Sindicato del ramo de construcción, y que con gusto publicamos:

"Bilbao, 21 de agosto de 1920.

Compañero director de EL SOCIALISTA.

Respetado compañero: Según cartas que recibimos de diferentes entidades, aun por ahí varios individuos alegando que son huelguistas de este Sindicato, para así explotar mejor los sentimientos de solidaridad de las organizaciones obreras.

Por la presente recomendamos a todas las entidades obreras que no socorran ni den ocupación a ningún obrero del ramo de construcción de Bilbao que no vaya debidamente autorizado por nosotros, y que no sirva de pretexto la pérdida de documentos hasta tanto este Sindicato no envíe los informes procedentes.

Sin otra cosa de particular por el momento, quedo suyo y de la causa obrera.—El secretario, José Hidalgo González; el presidente, Ignacio Rey Rivera."

# NOTAS

## La unión de los liberales hará la felicidad de España.

Algunos periódicos nos dan hoy una noticia consoladora para el futuro bienestar de España. Cuando todo sea seguro en el horizonte político y se hacen cálculas acerca de la posible matrimonio entre el clero y el Estado, afirmando de paso que el magnífico fruto gallego que sienta sus ponderosas caciquillas en la poltrona de Gracia y Justicia, es nos anuncia que la unión de los liberales es un hecho.

Esto basta para que desarrugamos el entrecejo. Se acabaron la tiranía, la explotación y las equivocaciones homicidas de la guardia civil. La era de reformas honradas, inasistenciales y revolucionarias que esos hombres insignes iniciaron marcará el tiempo de su actuación con piedra blanca en la Historia. ¿Cómo no alegrarnos de este hecho insólito en nuestro mundo político?

Indultamiento se iniciará concienzudo de la contraria. A quien se ocase de nuestro entusiasmo, le despreciamos. Y al que nos niegue que Romanones, Alvarez, Alcañal, Albia y Alcalá-Zamora no son valederos nombres que llevarán al Poder la autoridad de una vida íntegra, gastada toda en beneficio del país, le demostraremos que sufre un lamentable error.

El fondo, que algunos desorientados ingenuos llaman travesía y de quien otros desconfiados aseguran que no es solamente gozo físicamente, ofrece al curioso historiador la ejemplaridad de su larga actuación política. Este hombre sin par heredó una fortuna inmensa, de la que apenas si hoy quedan unos miles de pesetas. Así como otros hicieron granjería de los cargos públicos y gastaron la influencia oficial en favorecer sus bienes materiales, el señor Alvaró de Figueroa ha preferido acumular el bien a costa de su patrimonio. Y para nadie es un secreto que este árbitro de la política española ha enajenado sus minas y sus hareros, ha renunciado a sus empresas industriales, ha malbaratado su hacienda, se ha deshecho de sus casas y ha renunciado a cortar el cupón. Poseedor de la mayor fortuna de España, tiene que apelar a sus expedientes para vivir.

Algo semejante pudiéramos decir de los otros dignos compañeros liberales si, lamentablemente, no careciésemos de espacio. Podría poner peros a la consecuencia política y física doctrinal de D. Melquíades Alvarez, al espíritu liberal puro de don Santiago Albia, ni a la competencia del marqués de Alcañal, ni a la sobriedad moral y actividad de D. Nieto.

En vista de lo cual, esperamos impacientemente que la era bienaventurada del Gobierno liberal se acerque.

LAZARILLO

## Movimiento obrero en San Sebastián

**LA HUELGA DE CARRETEROS.—SE DECLARARA HOY EL PARO GENERAL.**

**SAN SEBASTIAN, 24.**—La Sociedad de carreteros ha publicado un interesante ma-

## LA VIDA POLITICA

### Un incidente cómico en Langreo

Los elementos que forman en este pueblo el frente antisocialista van de ridículo en ridículo, y de fracaso en fracaso. Ya no saben cómo componerse para impedir nuestro avance arrollador. Ahora han dado en la monomanía de perseguir sistemáticamente a nuestro alcalde, compañero Cienfuegos, no desaprovechando ningún momento para sembrar el descrédito a su alrededor. Raya en lo cómico la actitud de cuatro lacayos del caciquismo y de otros tantos "polleros bien", que hasta para hacerse más aristocráticos, secan anadros caseros y beben el ajeo en vasos de aluminio, según me dicen.

Pues señor... no iba este bendito pueblo a constituir una excepción en la vida rutinaria de los pueblos españoles. Aquí también crecen febriles; es decir, que existe una Sociedad de festejos que anualmente derrocha algunos miles de pesetas en pompas, en honor del famoso asno del caballo blanco. Bueno, esto de Santiago Apóstol es muy gracioso. Se trata de un señor que mató a muchos herejes, que, si fin, fueron empujados nuestros, ya que todos somos hijos de Dios... ¿Qué tal? Todos los años sale este santo varón a dar un paseo por las calles de la población, montado en su flamante corcel y con una espada en la mano, predicando el cristianismo a sabido llanto. Los pequeños y los grandes burgueses y algunos chuparrosos de repuesto hacen entonces sus colgaduras, engalando los balcones. Entre éstos hay más de un republicano (qué risa!), que predica sus democráticos ideales (qué vergüenza!) despreciando sus engalanados balcones aun entre los más beatíficos miradores de bastantes señores católicos.

Pero volvamos a la Sociedad. Acostumbrados como estaban los socios de Santiago Apóstol, a que el alcalde les hiciera el caldo gordo, facilitándoles cuanto fuera preciso para que los festejos resultasen "brillantes y atractivos", incluído hasta poniendo a las órdenes de la Comisión festival el personal del Ayuntamiento, este año les salió el tiro por la culata, pues nuestro camarada Cienfuegos, no sólo se opuso a que el propio del Municipio hiciera el uso acostumbrado como negro en tan bajos menesteres, sino que con la ley municipal en la mano y cumpliendo acuerdos adoptados por el Cabildo, cobró muchos puestos instalados en los parques públicos y realizó otras medidas que exasperaron a los corifeos del "apóstol de la espada", los cuales se precipitaron a convocar una reunión de los "socios" y de la Cámara Mercantil para protestar contra el proceder del alcalde y

# LA SITUACION EN ZARAGOZA Asalto y clausura de la Casa del Pueblo

## Magnífica actitud de los bomberos y guardias urbanos.

### LA PRIMERA VERSION

Dábamos ayer la versión que, con atenciones y a regañadientes, dió en la Presidencia, y a tiempo que llegaban los ministros a celebrar Consejo, el subsecretario de la Gobernación, Sr. Ruano, respecto del suceso ocurrido en Zaragoza.

Los primeros telegramas recibidos lo refieren así:

**ZARAGOZA, 23.**—En el paseo de la Independencia se hallaba esta mañana reparando una avería en la línea del alumbrado el arquitecto municipal D. José Yarnza, el ingeniero D. César Roente y un ayudante.

Un sujeto, apostado en las escaleras de un evacuatorio allí situado, disparó contra dichos señores todos los tiros de una pistola que empuñaba, haciéndoles caer muertos.

Varias parejas de seguridad que protegían el trabajo de las víctimas cesaron en persecución del agresor.

Mientras tanto, los cadáveres eran transportados a una farmacia próxima al lugar del suceso.

### EN EL AYUNTAMIENTO

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, el alcalde, sobre quien recae la responsabilidad de los sucesos, pronunció un discurso alabando, que culminó en la proposición de que se erija un monumento a las víctimas, etc. etc.

Refirióse luego a la actitud de los bomberos y guardias municipales, que se plegaron a sustituir a los huelguistas, y pidió se le autorizara para proceder, si insistían en esta digna conducta, a su destitución.

### LOS BOMBEROS Y GUARDIAS MUNICIPALES SE NIEGAN A TRAICIONAR A SUS COMPAREOS.—SE DECRETA SU CESANTIA

Durante la noche los individuos del armamento, comerciantes e industriales, están recorriendo las calles, encendiendo las farolas del alumbrado público que habían apagado esta mañana el arquitecto, el ingeniero y ayudante muertos.

Van seguidos por guardias civiles de caballería y por guardias de seguridad.

El gobernador permaneció en su despacho, comunicando con el ministro de la Gobernación.

El alcalde ha formado el Cuerpo de bomberos, requiriéndoles a que se hicieran cargo del servicio del alumbrado.

Se negaron a hacerlo todos ellos, excepto los capitales.

El alcalde les comunicó acto seguido que quedaban cesantes.

Los bomberos se marcharon entonces, tirando sus gorras dentro de las verjas de la Casa Consistorial.

De la misma suerte procedió con los guardias urbanos, que se negaron igualmente a realizar lo que de ellos se solicitaba.

En vista de esta actitud dignísima, el alcalde ha declarado a casi todos cesantes.

### DETENCION DEL AGRESOR.—AL SER HECHO PRESO SE LE GOLPEA FUERTEMENTE

**ZARAGOZA, 23.**—El autor de la agresión huyó por las calles del Coso, perseguido por la guardia civil y el teniente de ingenieros D. José Gordón, introduciéndose en una casa de la plaza de la Alhóndiga y ocultándose debajo del techo de la escalera.

Allí fue detenido por sus perseguidores y conducido a la Comisaría.

Llámaselo Inocencio Domingo de la Fuente, tiene veintiséis años y es natural de Burgos.

Al salir del rincón donde se había escondido fue brutalmente agredido y golpeado. En la Comisaría dió muestras de gran entereza, a pesar de las lesiones que se le están haciendo.

### LAS GENTES DE ORDEN PROTESTAN.—PIDIENDO EL ESTADO DE GUERRA

**ZARAGOZA, 23.**—Una manifestación se presentó a las tres de la tarde frente a Capitanía general para rogar al capitán general que se hiciera cargo del mando.

Seguidamente los manifestantes se dirigieron al Gobierno civil, donde una Comisión se entrevistó con el gobernador para protestar contra el suceso y pedirle que obra con energía contra los perturbadores del orden.

El gobernador prometió hacerlo así.

Diversos elementos patronales se están organizando, habiéndoles autorizado el gobernador civil para llevar carabinas y pistolas.

El comercio ha cerrado, y las calles, desiertas, están vigiladas por patrullas de la guardia civil.

# EL CONFLICTO DE RIOTINTO

## Trascendencia del viaje de Largo Caballero a Riotinto.

Entre la mayor parte de los huelguistas ha causado gran efecto la reciente visita a estas minas del secretario de la Unión General de Trabajadores, compañero Largo Caballero.

Interesa comentar su aliciente y trascendencia, demostrados inmediatamente de su llegada por elementos adictos a la Compañía, hábilmente disfrazados con el antifaz de rebeldes que espectacularmente circunstancias les han deparado, los que han creído ver en el viaje de Caballero una maniobra política de la Unión General de Trabajadores.

El pretexto no puede ser más pueril e inocente. Largo Caballero ha traído aquí una misión puramente informativa. Llegó a Huelva y allí visitó a la Comisión de huelga, que le facilitó amplios informes. Tránsito a la mina, y en Nerva y en Riotinto habló con las Comisiones de huelga y con los empleados, recibiendo por parte de todos una excelente acogida y un esmerado trato. Habló luego con los compañeros del Sindicato minero de Riotinto, y con perfecto conocimiento de este problema y gratuitamente impresionado por el espíritu de los que luchan, partió para Madrid a dar cuenta de sus impresiones ante el Comité nacional de la Unión General de Trabajadores.

Puede nadie atribuir honradamente una inconfesable maniobra política a esta noble y desinteresada gestión? Claro que no. Porque ella vendrá a traducirse pronto en nuevos elementos de defensa y de resistencia para los trabajadores que luchan aquí.

De existir maniobra política, es a la Compañía y a algunos siervos suyos, que actúan entre las masas de peligrosos confidentes, a quien hay que achacársela.

La Unión General de Trabajadores, por vez primera después de los pagados conflictos, ha venido a Riotinto para conocer de cerca y poder asesorarse sobre esta cuestión. Ya sabe, por informes de su secretario, cuanto tanta que saber. Sabe que Riotinto es, socialmente, una gran infamia amparada por todos los Poderes; sabe que Browning domina en Londres y en Madrid, y que su voluntad es la que se abre paso por encima del interés del pueblo, y sabe ya, sobre todo, de cuántos resortes dispone la Compañía para asegurar su predominio.

Para conocer todo esto había que vivirlo, había que venir aquí y sentir en su intensidad la repugnancia de la injusticia latente y el resquemor de la villana bofetada que arremeten de descarga todos los días sobre los rostros escuálidos de sus víctimas.

Sabe así la Unión General de Trabajadores; pero, al propio tiempo, la Compañía, al poner paros al viaje de Caballero, al pretender envolverlo en una nube de suspicacias, nos da a entender que también ella conoce el alcance de este viaje y la decisiva influencia que puede tener para los trabajadores.

La Unión General es un conglomerado sindical de 250.000 trabajadores. Todo este gran ejército proletario

puede movilizarse un día en las familias de la Empresa prosperan. Es la gran barrera que guarda las espaldas a los mineros para impedir que los apunhalen traidoramente. Con ella está la Federación de mineros, y entre éstas, los carboneros de Asturias, de Puertollano y de Peñaroya, que son el eje de toda la vida industrial española.

En sus manos está, por tanto, el llave de una paralización nacional, y este hecho, que el Gobierno no desconoce, sirve de base para impedir atropellos, que hasta hoy no se han realizado por hallarse en pie la amenaza de aquella importante Federación.

Y aun hay más: la Unión General de Trabajadores está confederada internacionalmente; mantiene relaciones con todo el proletariado del mundo, y bastará una solicitud suya para que los departamentos industriales que la Empresa tiene en Inglaterra se solidaricen con Riotinto y para que los obreros de los "Dockers" y de los transportes de mar boicoteen a la infame Compañía cuando trate de cobrarse en sus servidores.

¡Comprendéis ahora el alcance que puede tener el viaje de Largo Caballero?

Porque esta huelga no puede extirparse ante el espectáculo de su pacífico desarrollo. Por ambas partes la resistencia es pasiva. ¿Se mantendrá así? Suponemos que no. Mientras los enemigos no se extorban habrá paz; así así cuando empiecen los obstruccionistas. Si la Compañía los pone, los obreros protestarán, adoptarán actitudes de energía, sabrán defenderse en todos los terrenos que las circunstancias demanden. ¿Qué ocurrirá entonces? Lo que ocurre siempre: frente al coraje legítimo de los obreros, los gobernantes disponen de su poderío del fusil, para el cual no hay otras razones que el interés plutocrático del capitalismo.

Evitar que esta infamia prospere: lo así lo que vigila la Unión General: descubrir los planes perversos de la Empresa, dar ojo alerta sobre sus manejos.

La Dirección de las minas, nadie más que ella, maniobra políticamente. Pero hemos descubierto a tiempo sus perversos planes y día llegará en que los hechos vengan a darnos la razón.

Browning y sus caciques, que la borran entre sombras, quieren matar dos pájaros de un tiro, y podría ocurrir que los saliera tal paragonado por la culpa.

Fué la Empresa la que provocó el paro; ella quien lo fomentó; ella la que echó candado a la mayoría de los departamentos; ella la que puso en medio del arroyo a millares de obreros. Y es ella la que ahora busca arreglo echando agua al incendio que avivó. Pero su maniobra, que empieza a conocerse, lleva trazas de convertirse en un ridículo fracaso, como lo obreros se lo propongan, pues al lado de ellos y contra la Empresa está España entera.

R. Y. EGOCHEAGA

## Noticias telegráficas.

**LOCA CACIQUES DE ZALAMEA Y LOS NIROS**

**RIOTINTO, 23.**—Ha salido una nueva excursión de niños de Zalamea, con dirección a Huelva. Después de haberse comprometido los caciques locales a costear a los más necesitados, a la hora de entregárselos los rechazan, en vista de lo cual fueron enviados a otras localidades. La opinión se muestra muy crítica contra los caciques, que hipócritamente se presentaban como protectores del pueblo.—Egocheaga.

## APLAZAMIENTO DE LA HUELGA EN EL ECONOMATO

**RIOTINTO, 23.**—Después de negarse terminantemente los comerciantes particulares, por acuerdo de la asamblea de la Unión gremial de Nerva, a comprar los generadores del Economato de la Compañía, para que ésta procediese a su cierre, los dependientes han aplazado su resolución de ir a la huelga, creyéndose que ésta tendrá lugar el próximo viernes o sábado. Este acuerdo coincide con los puntos de vista que el compañero Largo Caballero expuso ante la Comisión de huelga.—Egocheaga.

## CINCO CARGADORES "FULL"

**RIOTINTO, 23.**—Disfrazados de cargadores han entrado al trabajo cinco esquirols, entre éstos varios maquinistas de bomba, para no interrumpir las faenas de desgrajo de las construcciones. Otros dos cuadrillas de 20 esquirols, empleados en las construcciones Cerda y Naya, han trasladado al mismo departamento a las respectivas familias, que viven allí al amparo de las alambradas y la guardia civil.—Egocheaga.

## ¿HACIA LA SOLUCION?—UNA COMISION DE INGLESES A HUELVA

**RIOTINTO, 23.**—Ha salido para Huelva la Comisión de ingleses nombrada por la Dirección para parlamentar con la Comisión de huelga, residente en la capital. Al frente de ella va el estolicísimo tirano jefe de la Agencia de colocación, mister Low. Llevan la misión de iniciar soluciones de concordia entre los obreros y empleados y la Compañía minera.

La idea partió del Ayuntamiento de Riotinto, aunque se supone que el inspirador ha sido Mr. Browning. Aprovechando la celebración de una sesión municipal, fue nombrada una Comisión de tres concejales para

**El Arca de Noé**  
Corredora Baja, 39  
Papelería.—Objetos de escritorio

• Manufactura de libros rayados •  
• Copiadores de cartas, clasificadores •  
• carpetas para la correspondencia •  
• Tintas, plumas y lapiceros •  
• de las mejores calidades

INFORMACIONES DEL EXTERIOR. — ULTIMA HORA

Impresiones de la Rusia de los Soviets

En Petrogrado y en Moscú se ven todos los aspectos de la vida ciudadana y metropolita...

La política

El Consejo de ministros terminó a las ocho y media de la noche, y el Sr. Cañal...

Los niños, primero

Ahora, en la Rusia soviética, las materias alimenticias que están a disposición de las autoridades...

Comunismo y arte

El drama, la ópera, el ballet y el cine están gozando de una popularidad sin precedentes...

Propaganda socialista en Albacete

La Agrupación Socialista de Albacete ha organizado un acto de propaganda, que se celebrará el día 25...

Alemania protestará contra el aumento de la correspondencia

BERLIN, 24.—El Gobierno alemán debe protestar en el próximo Congreso de la Unión postal universal...

EN PLENA DICTADURA BURGUESA Graves declaraciones de Ruano y Dato por lo ocurrido en Zaragoza

Dice el ministro interino de la Gobernación.—La fabricación de armas será intervenida.—¿Se va el señor Ruano?

El Sr. Ruano se ha creído es el caso de hacer declaraciones en relación con el suceso de Zaragoza...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Zaragoza...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Zaragoza...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Zaragoza...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Zaragoza...

Dato adoptará medidas de intensa represión.

El presidente recibió a los periodistas, y después de dar cuenta de varias visitas...

Trabajadores: hay que defender la organización obrera!

Lo transcrito dará idea clara de lo que en las alturas se piensa y de lo que el hombre...

Smith Premier Modelo 10

La máquina para escribir más perfecta. Única de teclado completo y escritura visible.

¡La más sólida! ¡La única indestructible! No hay otra que la iguale y ninguna que la supere...

Pidan Catálogo a los Agentes generales en España. PELIGROS, 14 y 16.—MADRID

La huelga de Riotinto Comienzan las negociaciones

HUELVA, 24.—La Comisión inglesa que ha venido a gestionar la solución del actual conflicto...

Al alcalde de Andújar le disparan tres tiros

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

HABÍA DE SUCEDER Hundimiento en el Metropolitano

La semana pasada protestó la minoría socialista en el Ayuntamiento contra la forma en que se están realizando las obras...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

El Sr. Ruano, en la visita de los periodistas, dijo que en Andújar...

Acción obrera en Madrid

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria (continuación de las anteriores) mañana, miércoles, día 25...

